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秘書  
潘曉欣女士    民政事務總署灣仔民政事務處行政主任(區議會)1 
______________________________________________________________ 
 負責人  
歡迎辭   
  
 主席歡迎各委員及政府部門代表出席會議。主席表示，伍婉婷議員因身體

不適未能出席會議，根據<<灣仔區議會常規>>規定，區議會同意她的缺席申

請。而衞生署社區聯絡部高級醫生單丹醫生因公事繁忙未能出席會議。  

 

  

第 1 項：通過灣仔區議會屬下食物及環境衞生委員會第一次會議記錄  
 

 

2. 經鄭琴淵議員動議，孫啟昌議員和議，委員會通過第一次會議記錄。  
 
(李均頤議員及李碧儀議員於四時○八分出席會議。) 
 

 

資料文件   
第 2 項：灣仔區議會屬下食物及環境衞生委員會關注事項  
   (食物及環境衞生委員會文件第 3/2012 號) 

 

 
3. 委員反映在柯布連道的街頭，無牌流動小販的數目有上升趨勢。食環署代

表表示，署方亦發覺有此情況，會因應其擺賣位置及時段安排特別行動。  
 

 

報告事項   
第 3 項：二○一一∕二○一二年度撥予食物及環境衞生委員會的灣仔區議會  
  撥款使用情況(食物及環境衞生委員會文件第 4/2012 號) 
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4. 委員就分配給「清潔香港相關的地區活動」之 40,000 元撥款仍未被動用表

達關注。該筆撥款原於二○一一年九月八日的撥款及常務委員會會議上，通過

用以資助香港灣仔區各界協會籌備「灣仔全城清潔迎新大行動」（計劃編號：

110174）。唯申請團體於二○一一年十二月三十日，以書面方式向民政事務專

員表示，因人手問題，未能及時在原定的二○一一年十二月一至三十日籌辦活

動，故把活動舉行日期修訂至二○一二年一月三日至二月二十八日。可是，申

請團體又於二○一二年二月二十九日以書面通知委員會，他們因忙於處理內

務，未能抽出時間籌備，決定取消活動，而其獲批的款額 45,900 元（當中包括

該筆「清潔香港相關的地區活動」之撥款）自動退回予委員會為未定用途撥款。

委員會備悉申請團體取消舉辦「灣仔全城清潔迎新大行動」，認為須要出警告

信予團體，以顯示其嚴重性。  
 
5. 委員備悉上述文件內容。  
 
(會後補註：副主席代表委員會於二○一二年四月三日出信予有關團體，灣仔區

議會十分重視每個撥款申請，提醒團體必須善用撥款，妥善安排人手籌辦活

動，以免浪費獲批資源。) 
 
第 4 項：食物及環境衞生委員會屬下工作小組進度及委員會活動報告  
  (食物及環境衞生委員會文件第 5/2012 號) 
 

 

6. 委員備悉上述文件內容。   
  
書面問題  
第 5 項：灣仔區精神健康服務情况及精神復康政策  
  (食物及環境衞生委員會文件第 7/2012 號) 
 
7. 龐朝輝議員就他的書面問題作出補充。委員備悉社會福利署（下稱「社署」）、

衞生署、以及食物及衞生局之書面回覆，並就書面問題有以下討論： 

 
(i) 委員就灣仔區求診人數及新症輪候時間作出提問。醫院管理局（下

稱「醫管局」）代表回應，灣仔區屬東區醫院的服務範圍，而該醫

院亦為東區、灣仔區及部分南區提供服務。港島東醫院聯網現正服

務 17,000 個個案，而灣仔區的求診人數大概為東區及柴灣區的六份

之一。門診的輪候時間按病症的嚴重程度分級：緊急的（例如有自

殺傾向）為兩星期內、半緊急的為八星期內，而非緊急的為二十多

個星期，較其他聯網的輪候時間為短。東區醫院急症室二十四小時

都有精神科醫生當值，緊急個案可在急症室得到及時的評估服務。
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(ii) 委員詢問香港島前線人手如精神科醫生、護士和社工是否有短缺情

況。醫管局代表表示，現時人手算是緊張。當局現靠妥善調配現存人

手舒緩此問題，期望在兩至三年內逐漸填補護士及專職醫療人員的

空缺。社署代表表示，就精神健康綜合社區中心  (下稱「綜合社區

中心」而言，政府在 2011/12 及 2012/13 年度增撥了 4,800 萬元予綜

合社區中心，以增聘人手，在現行的整筆撥款津助制度下，機構可

因應其服務性質及實際需要，靈活調配所獲的撥款，自行聘用合適

人員如社工或職業治療師等，以應付服務需要。此外，由 2006/07
至 2011/12 年度，社署共增聘了 69 名額外的精神科醫務社工，增幅

達百分之四十(增至 243 名)，改善了人手及社工與個案的比例。委員

進一步詢問在增聘的 69 名精神科醫務社工當中，服務灣仔區的有多

少人，而市民可在哪兒獲得服務。  
 

(會後補註：社署代表表示，東區及灣仔區均由東區尤德夫人那打素醫院(精
神科)醫務社會服務部提供服務，在上述年度內，該醫務社會服務部共增加

了 7 名額外的精神科醫務社工，以加強為病人及其家人提供醫務社會服

務，並配合醫管局多項精神健康服務的新措施。) 
 
(iii) 委員詢問在灣仔區的個案管理模式的成效。醫管局代表表示，當局的

「個案復康支援計劃」是全港性的服務，目的是提升病者生活質素

及發展個人才能。計劃今年在灣仔區及東區展開，未聘任到足夠的

個案經理。當局期望，在明年第三季可聘任足夠人手以達到服務指

標。當局會在病徵、功能、生活質素方面設評估機制檢討成效。初

步觀察病者的再入院率亦如其他區般下降。醫管局代表強調，計劃

的成功須要多方面合作，例如病者要配合計劃安排（如被探訪等）、

家屬要支持病者並與個案經理多溝通，以及社區要接納和提供機會

予病者等。當局會跟社區伙伴合作舉辦活動，希望與病者及其家屬

建立關係，提升計劃效能。社署代表表示，灣仔區的綜合社區中心

由浸信會愛羣社會服務處營辦，提供一站式由預防至危機管理的服

務，署方亦增撥資源以配合醫管局的「個案管理計劃」，綜合社區

中心跟醫管局緊密合作以處理精神病康復者個案及轉介懷疑個案。

綜合社區中心並提供偶到服務，方便有需要人士聯絡社工。  
 
(iv) 委員就精神病康復者的就業服務查詢。社署代表表示，署方十分關

注精神病康復者的職業康復需要，並透過非政府機構提供多類職業

康復服務，包括庇護工場、輔助就業服務、綜合職業康復服務及日

間訓練等。另外，署方亦透過推行「陽光路上」在職培訓計劃，鼓

勵僱主聘用精神病康復者。政府亦作榜樣，每年皆會邀請各部門提

供就業見習機會。此外，政府亦透過撥款資助，鼓勵非政府組織籌
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辦社會企業，以發展更多工種，例如清潔及餐飲服務等，使精神病

康復者能發揮所長，投入勞動市場，融入社會。  
 
 

(v) 委員就政府就精神健康的預防、前期認知及教育方面作出提問。醫

管局代表回應，當局於七個聯網推行的「思覺失調早期介入服務」對

象為 15-25 歲人仕，已實行五年以上，成效良好。當局已於往年把

服務對象的年齡層擴展至 25-65 歲。東區醫院亦有為灣仔區提供此

項服務。另外，當局會定期跟地區伙伴合作舉辦講座，題材包括壓

力管理、情緒管理等，供教師及社工等參加。精神科醫學會亦舉辦

有關各類精神病的講座供社會人士參與。另外，社署代表指公預防

服務為綜合社區中心的工作重點之一，為及早發現懷疑個案，綜合

社區中心會舉辦公眾教育活動如講座及小組等，讓關注精神健康人

士、疑似患者的家人及鄰舍學習相關的基本知識及得知求助途徑。

此外，綜合社區中心亦會按需要安排課程予前線人員（如管理員），

讓他們有技巧處理此類個案。東區及灣仔區福利辦事處 2011-13 年

度的工作計劃亦以「正向心理」為主題，希望提升社區對精神健康

的關注。  
 

(vi) 委員詢問日間護理服務的發展空間。醫管局代表回應，當局設立了日

間醫院提供精神復康服務，服務對象主要是成人，也有部分長者。

另地區團體亦有提供日間活動及輔導服務。  
 
討論事項  
第 6 項：灣仔區議會屬下食物及環境衞生委員會全年計劃  
 
8. 委員就委員會全年計劃討論，提議可就「棄置酒樽回收」、「禁煙宣傳」、

「空氣質素調查」及「後巷衞生推廣」等方面計劃全年活動，意見如下：  
 

(i) 上屆區議會屬下的食物及環境衞生委員會曾跟警方及循道衛理中心

合作舉辦為期半年的「『棄置酒樽回收』先導計劃」活動。委員指

出此活動對維持酒吧區治安及聯繫夜青皆有成效，值得延續舉辦。

警方贊成再次推行活動，因在往時活動推行期間，酒吧區的夜間暴

力個案（尤其是用玻璃瓶傷人的個案）數字輕微下降。食環署代表

表示，玻璃瓶的回收屬環保署政策範疇，所以此活動對酒吧區的晚

間環境衞生有一定幫助。雖然本年度環保署撥款十五萬予發展、規

劃及交通委員會以供舉辦跟環境保護有關活動，但由於此活動跟本

委員會的職權範圍沒有衝突，委員會仍可考慮舉辦此類活動。  
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(ii) 由於有環保團體的調查顯示灣仔及銅鑼灣區的空氣質素不佳，委員

提議可推行禁煙宣傳活動及空氣質素調查，作出改善建議給有關政

府部門參考。  
 

(iii) 由於灣仔區部分後巷地方隱蔽，有時甚至有大型廢物堆積，增加致

罪案發生的機會，委員提議可推行後巷衞生推廣活動。  
 

第 7 項：灣仔區議會屬下食物及環境衞生委員會的工作小組  
 
9. 委員一致認為大部分關於食物及環境衞生之議題都較適合在委員會會議上

討論，所以暫時無須成立工作小組。有需要時委員會將成立非常設小組處理特

別事項。  
 

 

第 8 項：下次會議日期  
 
10. 下次會議將在二○一二年五月八日(星期二)下午四時正舉行。  
 
11. 議事完畢，會議於下午五時十分結束。  

 

 
 
灣仔區議會秘書處  
二○一二年四月  

 

 
 


